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制定「國服」助續中華禮儀傳統
APEC「新中裝」設計師趙卉洲：

香港文匯報訊
（記者 于永傑，
實習記者 任芳頡
兩會報道）全國政
協委員、中國書協
副主席趙長青以一
身盤扣中式上衣亮
相兩會。談及傳統
服飾文化保護問
題，他說自己從事
藝術工作，一直以
來都提倡中國人穿

着中式服裝。他建議，為適應當代生活，可
以在中西並存的條件下倡導傳統禮服。

「我們的經濟地位提升了，在文化上也應
該有自己的一套禮服」。但中式服裝歷史久
遠，包括漢服以及近代形成的中山裝、旗
袍、唐裝等，究竟以何種款式作為禮服在正
式場合來應用，趙長青認為應該廣泛徵集意
見，「既要有傳統的基因，又要有時代文化
元素。可設計出多種樣式來，比如男裝、女
裝，正式場合和生活場合的服裝。分別請專
家和民眾討論選擇。」

趙長青同時認為「穿衣戴帽各有所好」，
西裝也有其不可取代的地位，可以在「中西
並存」的前提下，通過倡導的方式逐漸推廣
中式服裝。他尤其強調，近年來中央領導人
開始在一些場合穿中式服裝，起到了很好的
示範作用。當下重拾傳統文化的呼聲越來越
強，但對於服飾文化的重視似乎仍比較微
弱。「希望通過這樣的倡導，來使更多人意
識到服飾文化的價值」。

古琴傳人高培芬：盡快啟動調研
諸城派古琴

國家級非遺文
化傳承人高培
芬委員，連續
三年的提案都
是關於非物質
文化遺產傳承
與保護。她認
為 服 飾 也 是
「非遺」的一
部分，應該加
強保護。談到
制定一套在正式場合穿着的禮服，高培芬認

為可先從基礎性的研究做起。「提案的想法可行，要在促
使真正落地上做功課，盡快啟動調研」。高培芬表示，以
前一談到中式禮服人們最多想到的是女士的旗袍和男性的
長衫，但在現代社會有一定的局限性。如何做到傳統與現
代的結合，「需要做大量的研究工作」。

京劇名家趙葆秀：與現代生活結合
全國政協委員、京劇老旦表演藝術家趙葆秀表示，我國的

少數民族大多都有自己獨特的民族服飾，唯有漢族的服飾文
化出現斷層。服飾文化作為中華文
化的一部分，有助於提升民族自
信。談到有人將「漢服」混同於
「戲服」，趙葆秀指這是一種誤
區，「我們的禮服要和現代生活結
合」。
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卉洲和她的團隊負責的正是最為搶眼的
「第一夫人」服飾。「以現代表述傳遞古典
訴求，是我們這次設計的核心理念。」趙卉
洲認為服裝的演變其實就是一個融合、發展
的過程，如唐朝服裝吸納了大量的胡人文
化，宋代則是在唐朝的基礎發展而來，清朝
則受到了漢族服飾的影響。「如果說要制定
一套中式禮服作為『國服』，我的觀點也是
既要繼承傳統又要適應時代。」
趙卉洲所主持設計的「第一夫人」中裝系
列，就吸收了許多傳統的元素。除了眾所周
知的「江崖海水」紋樣和精美的刺繡外，鮮
為人知的是各國第一夫人所着旗袍外搭的開
襟連袖外套，其實是源自於宋明時期流行的
「褙子」。

冀盼禮服喚醒禮儀文化
作為資深的服飾研究者，趙卉洲認為無論
中西方禮服都是整個禮儀文化體系的符號。
「歐洲男士領帶和領結的佩戴場合完全不
同，而女士雞尾酒會和晚宴上的禮服也是各
有不同」，她說其實中華文化傳統中對於服

飾在禮節中的作用更是非常重視，「可惜的
是在『文革』中造成斷層，改革開放後西方
文化湧入，這些傳統流失得更快。」趙卉洲
希望通過這次對中式禮服的討論，重新喚起
傳統禮儀的回歸。
談到如何具體設計中式禮服的規制，趙卉

洲建議以市場化的手段，讓民眾參與選擇。
「可以傳統節日為切入點，發動不同的設計
師為春節、清明這樣的節日分別設計多套中
式禮服。通過國家領導人和知名人士的帶頭
穿着，形成一種潮流，讓人們在微信、微博
上討論，自己去選擇哪一套最好」。

時尚有魅力自會領潮流
趙卉洲提出，中式禮服的推廣也應符合當

代的傳播特點，「這次新中裝面世後，很多
人好像突然意識到原來中國風可以這麼時
尚。這說明只要我們的設計確實有魅力，民
眾會自發去追趕潮流。」目前我國對於傳統
服飾的「非遺」立項中，已經將部分製作技
藝如刺繡、印染、紡織等納入其中。若能將
服飾作為一個整體系統性地實施傳承保護，
效果將會更好。

香港文匯報訊（記者 于永傑，實習記者 任芳頡 兩會報道）全國政協委

員、本報社長王樹成牽頭，多名港區政協委員聯名提案，建議盡快制定融合

傳統與時代的中式禮服，在正式場合作為「國服」穿着，這一提案在全國兩

會期間受到不少代表和委員的支持，不少長期致力於中式服裝推廣的行業人

士亦備受鼓舞。北京APEC「新中裝」設計師之一的趙卉洲，在接受本報專

訪時表示，制定中式禮服更重要的意義在於重續斷層的中華禮儀文化。
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香港文匯報訊（記者于永
傑，實習記者 任芳頡 兩會
報道）山東濟南姑娘李曉姣
多年來一直以一身漢服裝扮
示人，在她看來西方人身材
高大，西裝能襯托出挺拔的
感覺。而東方人的氣質，則
更適合走優雅飄逸的造型路
線。作為一名醫生，她認為
「漢服的交領設計，把人的
五臟六腑全都護住了，利於養生」。
李曉姣認為，很多人對傳統服裝有誤解，其實漢服也根據

場合分多種款式，並非都是想像中寬袍大袖。「我們很多的
文化傳到了別的國家，人家保護起來了，我們自己卻丟
了。」她說自己想以穿着漢服這種行動，讓服飾文化得到活
態的傳承，而不是放到博物館裡。

漢服凸顯東方優雅氣質

近年的全國「兩會」上，曾經有
多位人大代表、政協委員提出過有
關「保護傳統服飾文化」、「制定
國服」、「中式禮服」等議題。如

2007年兩會期間，全國政協委員葉宏明提議，確立「漢服」
為「國服」；全國人大代表劉明華曾建議，應在中國的博
士、碩士、學士三大學位授予時，讓畢業生穿着漢服系列的
中國式學位服；2009年兩會期間，全國政協委員李延聲在接
受記者採訪時呼籲：「我們有國旗、國徽、國歌，也應該要
有國服。」建議設計「中華服」作為國服。

■記者 于永傑，實習記者任芳頡整理

「中式禮服」提案兩會多年熱議
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香港文匯報訊（記者 李陽波 兩會報道）作
為全球炎黃子孫共同的情感寄托，一年一度
的公祭軒轅黃帝典禮將於下月在陝西黃帝陵
舉行。全國人大代表、陝西省文化廳廳長劉
寬忍日前在全國「兩會」上再次建議，恢復
國家祭祀禮儀，將清明節祭祀黃帝陵上升為
國家大典，以此推進民族認同，加強全球中
華兒女的歸屬感。據悉，目前各方正在努力
推動，爭取將今年公祭軒轅黃帝典禮升格為
「國祭」。
在接受採訪時，劉寬忍談到，建議將清明公
祭黃帝陵確定為國家禮儀是尊重歷史，傳承歷
史。據介紹，公祭黃帝陵，這一習俗大約始自

周，自西漢以來，清明祭祀黃帝陵的習俗從未
間斷。而從唐代起，祭祀典禮被確定為國家禮
儀，至明、清時期，清明在橋山祭祀黃帝陵更
是成為國家的一種政治制度。自上世紀90年代
以來，黃帝陵祭祖已經成為很多海內外華人心
中共同的精神家園，港澳台每年均會組織大規
模團隊赴橋山尋根問祖。
劉寬忍表示，清明節是中華民族的傳統節

日，有着悠久的歷史淵源和文化積澱，如果能
在弘揚民族優秀文化傳統的基礎上，重建國家
禮儀，除繼續在國慶日祭祀先烈外，還應該明
確在清明節祭祀黃帝陵，並將其上升為國家大
典。

香港文匯報訊（記者茅建興兩
會報道）剛出任北京大學校長的全
國人大代表林建華表示，高校要讓
老師和學生的積極性、創造性更好
地發揮出來，要鼓勵大家放開思維
去創新，擺脫急功近利。「大學教
育應提供多樣化的模式，讓不同特
點的孩子得到成長。」 從北京大
學到重慶大學，從浙江大學回到北
京大學，從南至北幾所大學轉了一
圈的林建華認為，不同學校的教
育、文化是不同的，學生的導向也
是不同的。

鼓勵放開思維去創新
林建華說，創業對國家發展很重

要。對於大學來講，要把創業作為
學生教育的一部分。「但這並不是
讓很多學生去退學、創業，而是在
學校裡把創業者應該具備的不怕困
難、不怕失敗以及團結協作的精神
貫徹在學生教育當中。」他認為，
高校要以人為本，學校教育要考慮
到學生未來的社會發展，如果不以
人為本，學科設置再怎麼調也不會

利於學生發展。高校要鼓勵大家放
開思維去創新，擺脫急功近利。這
一方面需要大學自身倡導其應有的
精神傳統和核心價值，另一方面也
需要制度的支撐。
對於高校的師德建設，林建華認

為，老師肩負着培養祖國下一代的
重要任務，所以國家對老師品德的
要求，相比普通公民要更嚴格。他
強調，師德問題是一個大學的文
化、價值與制度相結合的問題。制
度必須體現大學的價值觀和文化，
制度必須也要由大學的文化所引
領，否則這個制度沒有任何意義。

北大校長林建華：辦學不能急功近利
香港文匯報訊（記者 朱娟 兩會報

道）全國人大代表、清華大學生命科
學學院院長、中國科學院院士施一公
在河南代表團小組討論會上表示，中
國有相當多的優秀學者，但目前尚沒
有一所真正意義上的世界一流大學。
他建議，可以創辦幾所小型的、有特
色的世界一流研究型大學。
「政府工作報告中有一句話，『建

設世界一流大學和一流學科』，這句
話很關鍵。」施一公說，現在中國有
相當多的優秀學者，但是現有大學由
於種種歷史包袱的制約和機制的束
縛，要建成真正意義上的世界一流大
學尚需時日。「反而可以創辦不止一
所、小型的世界一流研究型大學。」

支持民辦料10年可成
他說：「如果國家在民辦（合資
辦）大學的政策上再放開一點，大力
支持民辦（合資辦）研究型大學，我
相信，用10年左右的時間，可以辦成
幾所小型的、有特色的世界一流研究
型大學。」
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